

EL NOTICIERO

Periódico de avisos y noticias

Año V.

Ciudadela de Menorca, martes 22 de Diciembre de 1896.

Núm. 492.

LA SEMANA MILITAR

Pinar del Río y la zafra

Mientras el general Weyler andaba hacia las lomas que caen sobre Consolación del Sur, Maceo pasaba la trocha (que creía intranqueable el general Arolas), reunía las partidas sueltas de la Habana, y, quizás al intentar un golpe de audacia, resonante, perece á manos de los soldados del comandante Cirujeda, cuyo nombre anda hoy en boca de todos los españoles, con el acompañamiento de aplausos y loas que en justicia se ha ganado. La equidad nos impide dar participación en este triunfo á nadie más que al bravo comandante de caballería.

Dejo á un lado pronósticos sobre el resultado final del suceso; no tengo sobre el asunto convicciones muy firmes, y no puedo ni acostumbro á fingirlas. De trascendencia lo es, y cabe sacar partido de él, grandísimo. ¿Se acabará? Al tiempo *l'ardua sentenza*.

De todos modos, la situación por el momento es la siguiente: las grandes operaciones en Pinar del Río no tienen objeto, y no porque Maceo haya pasado la trocha y muerto. Con Maceo vivo y dentro de Pinar del Río, en el momento que renunció á una resistencia militar (y con ello al reconocimiento de la beligerancia por los Estados Unidos), en el momento en que sus fuerzas se disgregaron, el problema de Pinar del Río bajo el nivel que tiene en la Habana y en Matanzas. La duración de la resistencia ahora resulta indefinida; y como una experiencia de casi dos años, amén de otra de diez, nos demuestra que no es cosa fácil extirpar los grupos locales (que hace cuatro días pegaron fuego á un arrabal de la Habana), hemos de comprender, so pena de relajación intelectual, que en Pinar del Río hay labor para rato; y que esa labor, perdiendo su carácter dramático, de grandes peripecias entre en el rasero común de combates sueltos, persecuciones y fatigas, victorias sin resultado que ya va agotando la paciencia del pueblo español, y que sino agota las fuerzas y abnegación de nuestros soldados, es porque son ellos quienes son.

Si alguien duda de que en Pinar se acabaron, sin comenzar las grandes operaciones, fijese en el ignorado paso de Maceo por la trocha, en esa loma Gobernadora tomada ya dos ó tres veces, en esos tiroteos á la trocha de Mariel, ni más ni menos que cuando en Pinar había 20.000 hombres menos que ahora. El que aún conserve esperanzas de que en Pinar han de ocurrir grandes cosas; el que aún niegue que allí sucede ya lo mismo que en las provincias contiguas de la Habana y Matanzas, ese, con su pau se lo coma, y para Reyes hablaremos.

Pero entónces, ¿que se va á hacer? Si realmente los que esto preguntan me lo preguntasen á mí, adelantada de hace mucho tiempo tienen la contestación. Lo que hay que hacer es convencerse de que el problema de Cuba es diplomático, político y militar, y que hasta ahora solo le hemos estado dando vueltas por lo militar; que hay que tocar otros registros ó resignarse á todos sacrificios que trae consigo una acción mal planteada.

Todavía si en lugar de tener en Cuba 150.000 hombres y gastar millón y medio de pesetas diario, tuviésemos solo 50.000 y gastáramos, medio millón, podría decirse que con paciencia y terquedad se llegaría á la meta *manu militari* exclusivamente. Con el aparato que allí hemos desplegado, no puede el país tener calma.

Dejando, por el momento, el fondo de mi firmísima convicción, paso á decir que cuando menos para dar una prueba de que no en vano tenemos en Cuba tantos batallones, escuadrones y baterías, cabe hacer algo antes de las futuras lluvias, ó antes de que cambie mos de conducta. Ese algo lo indicaba ya en mi anterior *Semana*.

Sería del mejor efecto moral y material hacer la zafra en Matanzas y la Habana, contra la voluntad de los insurrectos, lo que se podría llamar una zafra militar.

Contra las intenciones de las partidas locales, el interés de los propietarios y aun de los operarios empleados en la zafra, bastaría en la mayor parte de los casos; y si de 150 ingenios ardan 10, 20, 30, con tal de que los otros moliesen, la victoria sería de los leales.

Por otro aspecto tiene la cosa; es imposible que Gómez al convencerse de que la zafra iba de veras, no intentase repetir la hazaña del año pasado. ¿Con 150.000 hombres en la isla, preparando las cosas como es debido, no sería posible vencer en el empeño, y hacer vanos los esfuerzos de Gómez, ya que no causaba un daño considerable? ¿Si no podemos aspirar siquiera á eso, si no podemos lisonjearnos de defender la zafra con doble número de soldados que los que allí teníamos hace un año, que hemos adelantado con enviar más de 120.000 hombres en doce meses?

No veo, ni creo que nadie vea otro propósito, otro plan capaz de sacar la campaña de su aspecto terrible para la paciencia del país, que consiste en la persecución fatigosísima de partidas diseminadas. Al menos la ejecución de la zafra, si era motivo de una audaz tentativa por parte de Gómez, nos daría ocasión de una campaña activa y provocada por nosotros; si Gómez se aguantaba y dejaba hacer la molienda, probaría su importancia de un modo más decisivo que Maceo ha probado, la suya en Pinar del Río. Si á Cleveland le hemos contenido deshaciendo la le-

yenda de Maceo en Pinar, á Mac-Kinley le contendríamos haciendo la zafra de 1897.

Quizás esta circunstancia de que el general Weyler ha prohibido ya la zafra, pueda parecer un inconveniente; pero si el gobierno no se convenciese de que es indispensable intentarla por las razones expuestas, el general Weyler no sería un obstáculo, en todo caso queda la famosa frase de Gambeta á Mac-Mahón.

Genaro Alas.

(De *La Correspondencia de España*.)

UN DRAMA EN UN PENAL

Copiamos del «Diario de Burgos» correspondiente al día 7:

«Procedentes de Alcalá de Henares, llegaron hace algún tiempo al presidio de esta ciudad varios reclusos, que como especial recomendación traían en su hoja histórico penal la significativa nota de «incorregible». De que esta calificación no era arbitraria; dieron pruebas en el mismo camino, intentado fugarse, por lo que la guardia civil que los conducía tuvo que emplear con ellos medidas de rigor al llegar á la estación de Burgos.

Pronto se dejaron sentir en el penal de esta ciudad los efectos de la presencia de tan temibles huéspedes, pues poco después de su llegada se promovió una sangrienta colisión, de la que resultó muerto un cabo, herido gravemente otro, y heridos también varios corrigendos.

Uno de los héroes de esta gloriosa jornada fué Casto José Tamarit (a) el Formeret, pajarero de cuenta que desde las mesas de un billar de Valencia, donde era camarero, había pasado á manos de la justicia para convertirse en terror de los presidios, matón y baratero, cuyas hazañas ha llenado ya muchos cientos de folios de papel sellado.

Este era uno de los «incorregibles» citados antes, y su afición á las armas era tal, que formarían un buen arsenal las navajas y puñales que le han sido cogidas en el presidio.

Digno compañero del *Formeret* era otro desgraciado, hijo de padres desconocidos, llamado Víctor Expósito de la Cruz.

Entre ambos había mediado antes gran amistad; pero desde hace poco tiempo existía entre ellos un pequeño resentimiento por negarse uno á pagar al otro seis reales que le debía.

Ayer debieron hablar de la cuestión y parece que entre amenazas de muerte quedaron desafiados y, por lo visto, con el propósito de ventilar sus diferencias en breve plazo, tomando precauciones para que no pudieran evitarlo los vigilantes.

Tenian los dos sus petates en el primer dormitorio, llamado «de la reclusión», y esta madrugada, á las tres próximamente, cuando los reclusos se entregaban al descanso, llamó el Victor al *Formaret*, levantose este con sigilo, y al acercarse á aquel recibió una tremenda cuchillada en el pecho, que le hizo caer en tierra mortalmente herido.

—Levántate, cobarde—le dijo entonces Victor; y á estas palabras, Tamarit, que apenas podía sostenerse, pero meditaba su venganza, contestó rogando á su adversario que le ayudase.

Hízolo así Victor, movido acaso por un incomprensible espíritu de piedad ó por deseo de luchar. Pero cuando se esforzaba en levantar el cuerpo del herido, asestóle éste una navajada que le pasó el cuello de parte á parte.

Lo que ocurrió luego debió ser horrible, Aquellos dos hombres, moribundo uno, herido de gravedad otro, cayeron al suelo, haciendo todavía esfuerzos por asirse para luchar y despedazarse mutuamente.

Los dos blandían enormes cuchillos de cocina.

El silencio en que se había desarrollado la escena hizo que los reclusos que les rodeaban no se percatasen de lo que ocurría.

Un celador observó desde lejos lo que pasaba, y aunque al principio no dió importancia al suceso, se acercó en seguida para separar á los combatientes.

Desgraciadamente ya todo había terminado. El *Formaret* estaba muerto y junto á él, desangrandose, estaba Victor Expósito, cuya herida hacía temer de un momento á otro funesto desenlace.

Inmediatamente se puso en movimiento todo el personal del presidio; se avisó á las autoridades, se levantó el cadáver del *Formaret*, fué trasladado Victor á la enfermería y comenzó á instruirse la correspondiente causa criminal.

Tal es el siniestro drama que hay que añadir hoy á la larga lista de crímenes de que con tanta frecuencia son teatro los establecimientos penales.

El estado del herido, según nuestros informes, es gravísimo y será muy difícil que logre salvarse.

FANTASIAS FILIBUSTERAS

Telegrafiar de Washington á «El Imparcial», que los periódicos filibusteros publican ya la novela que era de esperar que saldría en sus columnas sobre la muerte de Maceo.

Primero dijeron que no era cierto que hubiese muerto Maceo y que estaba bueno, sano y victorioso á las puertas de la Habana.

Ahora, como no pueden negar que ha muerto el célebre cabecilla, inventan la historia siguiente:

Se ha recibido aquí un telegrama de Jacksonville, la capital de lo Florida, que ha sorprendido á cuantos conocen lo ocurrido en la acción en que murió Antonio Maceo.

El agente de la junta revolucionaria cubana en dicha ciudad afirma que ha recibido una carta escrita por cierto amigo suyo de

Cuba, y que confirma la noticia de haber muerto Maceo.

Después cuenta la siguiente novela, comenzando por asegurar que el cabecilla mulato fué vendido por el doctor Zertucha, médico del estado mayor del titulado general.

El día 4 de diciembre recibió éste una carta del general Ahumada, gobernador general interino de Cuba, carta en que se le pedía una entrevista para tratar de la paz.

Al decir del agente, que olvida las condiciones morales de Maceo y sobre todo en astucia y lo receloso de su carácter, el cabecilla contestó que se felicitaba de poder conferenciar con el general Ahumada, pero á condición de que solamente acompañaran á éste 23 individuos de su estado mayor.

Maceo acudió puntualmente al punto de cita, llegando á la trocha, donde fué saludado por los militares españoles.

Al llegar el guerrillero mulato al sitio convencido se sorprendió observando que en lugar del general Ahumada se hallaban allí las fuerzas considerables del ejército español.

El comandante Cirujeda apenas vió á Maceo le intimó que se rendiese. El cabecilla contestó:

—Jamás.

La tropa hizo entonces varias descargas. Los cubanos gritaron:

—¡Viva Cuba libre!

Y todos ellos murieron como bravos. Maceo cayó mortalmente herido á la primera descarga.

El hijo de Máximo Gómez cayó también á dos pasos de su jefe.

Todas las personas que acompañaban al caudillo separatista fueron cayendo muertos á los pocos momentos. Fué imposible identificar los cadáveres.

Aún cuando los españoles afirman que se desconoce en qué paraje se hallaba el cadáver de Maceo, se cree que fué enterrado en un bosque.

Estas noticias, divulgadas en Jacksonville, han causado vivísima irritación en el público.

Se cree que si el relato es verdadero, el Congreso federal adoptara alguna resolución en la semana próxima.

La esposa de Cirujeda en Palacio

S. M. la reina ha recibido en audiencia á la señora del comandante Cirujeda, habiéndola dispensado la más cordial y afectuosa acogida.

La augusta dama felicitó á dicha señora por el éxito alcanzado en Cuba por su marido se enteró muy al detalle de cuanto concierne á su dilatada familia, y tuvo tantas y tales bondades para la señora de Cirujeda, que ésta salió de las habitaciones de S. M. muy conmovida y vertiendo lágrimas de gratitud.

Los que conocen al detalle la entrevista, hacen justicia al digno y correcto proceder de la señora de Cirujeda, que durante la audiencia, que fué algo larga, no formuló, ni por indicios siquiera, petición alguna á S. M.

Esta tarde ha ido en nombre de la reina, á casa de la señora de Cirujeda, un alto funcionario de Palacio, á comunicarle que S. M. se hacía cargo de todos los gastos de la carrera de Fernando Cirujeda en la Academia Militar de Toledo, hasta entregarle como oficial al ejército.

Con este motivo la cariñosa madre vertió de nuevo lágrimas de gratitud á la reina, que tan bien sabe identificarse con la opinión pública y asociarse á las alegrías y tristezas de la patria.

Tenemos entendido que á estas horas se habrá concedido nuevo exámen al hijo del héroe de Punta Brava.

GACETILLA

Traducimos del periódico católico «The Lamp» que se publica en Londres correspondiente al 28 de Noviembre último:

NOTICIAS DE ESPAÑA

LLEGADA DEL NUEVO OBISPO Á SU DIÓCESIS DE MENORCA.

ESPLÉNDIDA OVACIÓN

Esta hermosa isla tan admirada por los amantes de lo pintoresco, por lo accidentado de sus costas, por la solemne calma y extraño encanto de sus panoramas combinados con la agradable variedad y alegre colorido de un paisaje de Cataluña, esta Isla querida de Virgilio, de la cual, dijo:

«Et media adversus liquefacto tempora plumbo, Diffidit ac multa porrectum extendit arena»

Está situada en medio de las azules aguas del Mediterraneo, esta antigua Diócesis, célebre por el profundo saber y relevantes virtudes de sus sacerdotes, es hoy inundada por santa alegría, con decoroso y cristiano júbilo acoge reverentemente á su ilustre y nuevo Obispo Dr. Castellote Prelado de Menorca, quien desde su ciudad nativa, que reina sobre las aguas del Turia, la católica é histórica Valencia, viene á ella por mandato de Su Santidad Leon XIII para empuñar el báculo de sus ilustres predecesores, y llevar la mitra, la gloriosa mitra de Menorca que antes adornó las sienas de algunos de los más ilustres Prelados de la Península. Si, este joven Prelado, el mas joven de todos, como es también el último inserto en la lista del Episcopado de España, viene para bendecir y gobernar á su nueva grey y recibir de ella filial afecto y activa cooperación, como respetuosos hijos de un bien amado padre.

Días hacía que los habitantes de Ciudadela esperaban ansiosos la llegada de su pastor que debía conducir el vapor correo de Barcelona; pero la inclemencia del tiempo y las alborotadas olas que ruedan con impetu colosal impiden la salida del favorecido vapor «Menorquin» hasta el día 13 en que su Ilma. fué acompañado á bordo del vapor, por numerosos amigos y admiradores residentes en esta ciudad condal, entre los cuales tengo el honor de contarme. Después de innumerables y sinceras protestas de cariño, mezcladas con fervorosos votos y oraciones por su feliz viage, y el muchas veces repetido «ad multos annos» se retira la gente recibiendo antes con reverencia la bendición episcopal, para dejar á su Ilma. y á su acompañamiento, prepararse para los desagradables incidentes que con frecuencia ocurren en este viage relativamente corto.

Después de una travesía de veinte horas se descubre la futura Diócesis. Tan luego como desde la costa se distingúe el trapo y se aproxima al fuerte de San Nicolás, la detonación de varios cohetes, el repique general de campanas y el lejano rumor de voces de la multitud anuncian en calles, plazas y ensanche de la antigua ciudad al ansioso pueblo la llegada del muy reverenciado objeto de su ansiedad; y el principio de una serie de festejos, un triduo de religioso y cívico regocijo, una época de inocente alegría, como pocas

veces se ha visto en las Baleares.

Tan pronto como aparece su Ilma, sobre cubierta 10.000 voces prorrumpen en atronadores vivas e innumerables felicitaciones llenan los aires distinguiéndose ¡Bien venido! Bien venida al Obispo Dr. Castellote.

Espectáculo es este que no es para descrito por un corresponsal, por bien cortada y elocuente que sea su pluma, requiere más bien el aventajado pincel del artista o el buril del escultor. En la efervescencia de esta alegría general, el pobre y el rico, el joven y el anciano se hallan confundidos.

Así que el ilustre Prelado desembarca y se adelanta hacia la población, la gente se atropella para besar su pastoral anillo y recibir su bendición. Ni sus facciones ni su figura son desconocidas, pues desde la fecha de la peregrinación Nacional a las puertas del Vaticano, pocos nombres son más reverenciados y respetados por la nación Española que los del Cardenal Arzobispo de Valencia y su entonces ilustre Secretario, hoy el bien venido Prelado de Menorca Dr. Castellote. Aunque esta es su primera visita pastoral, no viene como extraño ni desconocido, no, porque algunos años antes los habitantes de Ciudadela habían saludado a su nuevo Prelado cuando acompañó a su noble protector el Cardenal Sancha. Entonces al uno y al otro dieron la más cordial bienvenida; pero hoy viene y renueva su visita con más elevado carácter. Ahora una carga más onerosa pesa sobre sus robustos hombros, pues llega como sucesor de una dilatada línea de ilustres Prelados, muchos de los cuales, con su sabiduría, talento y virtudes han contribuido a dar mayor realce a la brillante aureola de la historia eclesiástica española. Así pues el regocijo es la expresión y desbordamiento del entusiasmo insular, el saludo de una raza de marineros tan católicos de corazón como nobles, atrevidos e independientes de espíritu.

En Zaragoza un nuevo Prelado al tomar posesión de su Diócesis, debe hacer su solemne entrada montado sobre blanco caballo, ricamente enjaezado y escoltado por imponente acompañamiento civil y religioso, dirigiéndose a las Catedrales basilicas de la Seo y el Pilar, allí da las gracias al Todopoderoso por la intercesión de la Virgen de Aragón. Así también en esta un hermoso caballo lujosamente enjaezado espera a su Ilma. que lo monta y acompañado por veinte respetables ciudadanos los más influyentes de sus diócesanos y entre el entusiasmado pueblo, va al antiguo Oratorio de San Antonio Abad, allí reza a la Virgen Patrona de Menorca; después de lo cual se dirige a la Plaza de Colón, donde es recibido por el Cabildo, clero, Comisiones de Asociaciones y Cofradías de esta, por el Señor Alcalde, miembros del Ayuntamiento, Autoridades y dos bandas de música.

Después de las acostumbradas ceremonias su Ilmo. entra en la Catedral donde se canta un TeDeum, según lo requiere el acto de instalación y ordena el ritual, concluido este sale bajo rico palio llevado por distinguidas personas, recorre las principales calles y ya de regreso a la Catedral su Ilma. se dirige al numeroso auditorio y en hermoso, sentido y patriótico lenguaje da las gracias por el cariñoso y alegre recibimiento que le han dispensado a su llegada, deseando ser para todos padre y guía. Acabadas que fueron las religiosas ceremonias, el pobre es objeto de su tierna solicitud, pone en manos del Sr. Alcalde un crecido donativo para festejar a los más indigentes de la población.

Si las religiosas fiestas de la Catedral eran suntuosas, no lo son menos los festejos civiles organizados por las Autoridades locales. Durante tres días Ciudadela rebosa de ale-

gría, cada noche el pueblo «en masse» se reúne debajo de los balcones del palacio Episcopal para obsequiar con serenatas a su amado Prelado. Muy adelantadas son las horas cuando el animado y sensato pueblo se retira y cesan las músicas vocales e instrumentales.

Tres noches seguidas las calles están profusamente iluminadas, ricas colgaduras de damasco y otras no menos costosas telas adornan los balcones, estos están ocupados por *l'élite* de la sociedad—riqueza, hermosura e inteligencia de Ciudadela, todos admirando la sensatez y moderación de la muchedumbre que llena y anima las calles, éstas están engalanadas y adornadas con ramos de laurel y mirto en las que se hallan enlazadas las armas de Valencia y Menorca en fraternal abrazo. También transita un elegante coche con artísticos y alegóricos adornos y profusión de flores que acompañado por los acordes de dos bandas de Música aumenta el regocijo y el entusiasmo público.

Así los habitantes de Ciudadela, sede del Obispado de Menorca se honran asimismo honrando a su ilustre Obispo con unas fiestas dignas de más ricas y populosas ciudades.

Al demostrar de esta manera su afecto, aprecio y reverencia por su nuevo Prelado saben que tienen la mejor de las garantías en su honroso pasado.

Dios Todopoderoso en su divina y sabia providencia les ha enviado un Obispo que como dice San Gregorio «no rehusará jamás un «leve» al pobre, pero estará siempre dispuesto a sostener al débil, consolar al afligido con la ternura de una madre, y reprender al osado y al opresor con la autoridad del amo.»

A principios de año nuevo espero poder ofrecer a los numerosos lectores de esta verdadera «Lámpara» católica, si su digno y amable Director me lo permite, la fotografía y biografía de este ilustrado Prelado, cuyas elocuentes y teológicas dotes son un honor y un adorno para el pulpito español.

De *El Vigia Católico* del sábado:

«A propuesta del Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de esta diócesis, el Excmo. Sr. Ministro de Gobernación ha nombrado recientemente Comisario de la Obra Pia de los santos Lugares de Jerusalén, al M. I. Dr. D. Antonio Sintés, Canónigo Penitenciario de esta santa iglesia Catedral de Menorca. Séale la enhorabuena al digno Sr. Penitenciario.»

S. S. Ilma. el Sr. Obispo de esta diócesis, confirió la primera clerical Tonsura en la iglesia de S. Agustín a D. Antonio Tabarner Jaume, natural de Sóller y la primera Tonsura y los cuatro Ordenes Menores a D. Jaime Alzina Gelebert, natural de esta ciudad y a D. Andrés Domingo Anglada, natural de Alcudia.

Celebro Ordenes mayores en la misma iglesia, confiriendo el Subdiaconado a D. Miguel Pons Ginart, natural de Alayor, y a D. Gabriel Conforto Tuduri, natural de Mahón. El Diaconado a D. Antonio Monjo Seguí, natural de esta ciudad y a D. Bartolomé Sintés Sbert, natural de Mahón. El Presbiterado a D. Juan Mercadal Sans, natural de Alayor y a D. Vicente Ferrer Mari, natural de Villa-Carlos. Les felicitamos.

De *El Grano de Arena*:

«Mucho nos alegraríamos se confirmara el rumor *vel fama est* que se ha propalado estos días de que durante el próximo mes de Abril se organizaría una peregrinación presidida por el Emmo. Cardenal Sancha, que desde Valencia se dirigiría a Menorca, para coronar a la Virgen del Monte Toro.»

D. Francisco Rodríguez Ladron de Guevara juez de 1.ª instancia del partido de Palma, ha sido trasladado a Jaén.

Por R. O. de 9 de actual se ha dispuesto continúen sus servicios al Regimiento de Baleares n.º 2, los soldados de Ultramar Antonio Ferrer Mari de Villa-Carlos y Martín Pons de Ciudadela.

Según leemos en la prensa de Barcelona, la epidemia variolosa va tomando gran incremento en aquella capital y pueblos limítrofes.

Las autoridades invitan a los vecinos no vacunados, a que concurren a efectuarlo en los puestos que efecto señala, pues es el único preservativo que la ciencia aconseja.

Debido al temporal que ha reinado estos últimos días se hallaban detenidos los vapores-correos, habiendo llegado a Mahón en la mañana de hoy el que llega los domingos. El expres, con la correspondencia de los demás pueblos de la isla, ha sabido de aquella ciudad a las diez de la mañana.

La correspondencia para Palma saldrá mañana a las 8 y media.

Ayer entramos en el invierno y a la verdad que se dejó sentir su llegada pues apesar de haber dejado de soplar el viento que de una manera recia nos había azotado en el día anterior la temperatura bajó notablemente.

Sección religiosa

Mier. Sta. Victoria virgen y mártir, y S. Nicolás confesor.
Juev. S. Gregorio Pbro. y S. Cenobio mártires.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones entradas.

Día 22.—De Barcelona, pailebot «Flor del Mar», de 40 tds., pat. Martín Pons, con 5 trips, y efectos.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE EL NOTICIERO

Madrid, 20, 10:15 noche.

En Cádiz se han embarcado a bordo del vapor «Magallanes» los batallones expedicionarios a Filipinas números nueve y diez.

Dicho vapor ha embarcado además 791 cajas de cartuchos.

En Balialeich (Filipinas) han sido apresados varios rebeldes.

Las tropas en estos combates sólo han tenido dos heridos.

Madrid 21, 11: noche.

Corren insistentes rumores de que en una provincia inmediata a Madrid ha aparecido una pequeña partida a la que persigue la guardia civil.

Créese que a la partida levantada la forman republicanos, aunque no se le atribuye importancia.

Para vender

Lo está una casa sita en la calle de S. Pedro n.º 11. Informarán en esta imprenta.

EL TAN ACREDITADO ALMANAQUE BAILLY-BAILIERE PARA 1897

Precio: 1'50 pesetas. En esta imprenta.

ANTICATARRAL HOMEOPÁTICO DE GARCIA CENARRO

Los granulos de este específico curan sencillamente el *constipado, la tos pertinaz y nerviosa, la ronquera, irritación de garganta, gripe, asma, fiebre catarral, etc.*—Es a la vez inapreciable la eficacia de este remedio como antídoto de los enfriamientos, evitando el desarrollo de la *pulmonía, anginas, erisipelas, etc.*—Frasco con instrucción, 2 pesetas *Abada, 6, Madrid.*

ACREDITADOS ESPECÍFICOS HOMEOPÁTICO DEL MISMO AUTOR

| Pesetas | | Pesetas | |
|------------------------|------|----------------------------|------|
| Antinervioso | 2 | Para gastralgia | 2 |
| Para almorranas | 2 | » la gola | 3 |
| » anemia | 3 | » herpes | 2 |
| » anginas | 2 | » histérico | 2 |
| » asma | 2 | » indigestión de los niños | 1'50 |
| » biliosidad | 2 | » insomnio | 2 |
| » blenorragia | 2 | » jaqueca | 2 |
| » catarro de los niños | 1'50 | » intermitentes | 2 |
| » id. de la vejiga | 2 | » las lombrices | 2 |
| » id. de la uretra | 2 | » neuralgias | 2 |
| » cólicos | 2 | » oftalmias | 2 |
| » dentición | 0 | » raquitismo | 3 |
| » diarrea | 2 | » reuma | 5 |
| » dispepsia | 2 | » sarampión | 2 |
| » dolor de muelas | 2 | » la sífilis | 4 |
| » erisipela | 2 | » la tos ferina | 2'50 |
| » estreñimiento | 2 | » viruelas | 3 |
| » flatulencia | 2 | » verrugas | 2 |

La experimentación de estos remedios antes de haberlos dado a la publicidad y las muchas cartas recibidas después, son su mejor recomendación. Para evitar falsificaciones, cada uno va en su caja precintado y se remiten certificados, enviando su importe en libranza o sellos a la *Farmacia especial homeopática de Garcia Cenarro, Abada 6 Madrid.*—Y en *Barcelona: Sres. Uriach y C.ª, Moncada, 20.*

Targetas de visita, se hacen en esta imprenta

PURIFIQUE Vd

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando El mejor de los desinfectantes



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando **PAPEL DE ARMENIA.** Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías **POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª Barcelona**

MANUAL DE ESTILO EPISTOLAR

Novísimo Secretario Universal Modelos de cartas familiares, de pésame, de recomendación, amorosas, comerciales, billetes de convite y despedida, etc. etc. Formulario de documentos de su frecuente, por D. Baldomero M. Ruiz. En rústica una peseta.

EL LIBRO DE LOS REFRANES

Colección alfabética de Refranes castellanos, explicados con la mayor concisión y claridad, por D. José M. Sbarbi, Pbro. En rústica, 2 pesetas. En esta imprenta.

A LOS AGRICULTORES

Los guanos ó abonos minerales de la Compañía Agrícola y Salinera Fuente Piedra, producen admirables resultados en toda clase de cosechas, cereales, caña de azúcar, viñas, huertas y frutales. Siete años de continuos éxitos. Medallas de oro y diplomas de honor en cuantas Exposiciones Universales y Regionales tomaron parte. Se remiten gratis cartillas y prospectos. Fábrica Sucursal en Málaga calle Canales número 5. Dirección, Preciados, 2. MADRID. Imp. de S. Fábregues. — Ciudadela.

Barcelona a la vista

Véndese en esta imprenta **MAGNÍFICOS Y CELEBRADOS ALBUMS DE 16 FOTOGRAFÍAS INÉDITAS** Precio: 35 cént. de peseta cada uno, se puede decir casi **REGALADOS.**

Almanaque festivo para 1897

Año XVII de su publicación. Una peseta, véndese en esta imprenta.

Agendas de bufete

Para 1897 Encuadernadas en tela 2'50 ptas. Idem en cartón 2'00. Se hallan en esta imprenta.

FLOR DE EPIGRAMAS FLOR DE LETRILLAS

COLECCIONES ESCOGIDAS DE LOS MEJORES AUTORES CASTELLANOS DE ESTE GÉNERO por una Sociedad de Autores. Véndese a una peseta cada parte. En esta imprenta.

OBRAS a dos reales, con cubierta al cromo, que se hallan de venta en esta imprenta.

- Bertoldo, Bertoldino y Cagaseno.
- Pablo y Virginia.
- Genoveva de Brabante.
- El libro de los enamorados y el secretario de los amantes.
- Hernani.
- Falstaff.
- Aida.
- Rigoletto.
- El Emisario, novela cubana.

EL AMIGO DE LA CASA. Dos mil secretos y conocimientos útiles para todas las familias, por Ignacio M.ª Bueno! (Edición popular.)—Se halla de venta en esta Imprenta al precio de 0'60 céntimos de peseta.

dole sembró de nuevo la alarma entre estos isleños. El caso fué que el ya citado patrón Escudero, sin fijarse en que la peste hacía estragos en la regencia Argelina, embarcó á cerca de trescientos esclavos españoles con ánimo de restituirlos á su patria, y como no se les permitiese desembarcar en Alicante, tuvo Escudero que dirigirse á Mahón para purgar cuarentena. Después de la de Escudero, llegaron otras embarcaciones con el mismo objeto y con igual cargamento.

Llenos de sobresalto los menorquines, en especial los mahoneses, hicieron no obstante cuanto estuvo de su mano para evitar el contagio, lo cual pudieron conseguir. Inmediatamente habilitaron para lazareto el islote llamado *d' en Colom*, levantando allí tiendas, barracones y otros improvisados albergues. Nada faltó á los enfermos, ni ningún medio se olvidó para impedir que tan terrible cuan repugnante enfermedad se propagase por la Isla, durante los 110 días (desde el 16 de Abril al 4 de Agosto) en que permanecieron en el improvisado lazareto. Al poco tiempo la Junta de Sanidad tuvo que habilitar de nuevo el islote *d' n Colom* además de otros lugares, para que purgasen cuarentena varios barcos procedentes de puertos apestados.

Coincidieron estos sucesos con el acrecentamiento del comercio de levante, por lo cual conoció el gobierno español lo necesario que se hacía la creación en el Mediterráneo de un importante lazareto, eligiendo para ello el puerto de Mahón. La noticia llegó el 9 de Marzo de 1789, pero las obras no comenzaron hasta cuatro años después, ni se concluyeron hasta muy entrado el presente siglo.

El 24 de Abril de 1787 nació en Mahón el célebre médico toxicológico Mateo Orfila, que por su ciencia había de conquistar universal renombre. En cambio, en 1788, moría Carlos III uno de los mejores monarcas que ha tenido España, y el mejor sin duda, desde la muerte

de Isabel la Católica. A la sazón era gobernador de Menorca el coronel don Antonio de Anunciabay, por hallarse en Madrid el conde de Cifuentes. El nuevo gobernador recibió el pésame de las autoridades, y en señal de duelo se decretó que todos los menorquines llevarsen seis meses de luto.

Sucedio á Carlos III su hijo Carlos IV, tan inepto para jefe del Estado como para cabeza de una familia. La proclamación del nuevo monarca produjo de nuevo hondas desdencias entre Mahón y Ciudadela, pues ésta no podía avenirse á dar perdidos los privilegios que le correspondían como Universidad General de Menorca, privilegios abolidos de hecho, desde que los ingleses hicieron de Mahón la capital de la Isla. Allí fué proclamando Carlos IV, con gran solemnidad, celebrando el suceso con músicas, repique de campanas, salvas de artillería etc.; por espacio de tres días se dió tambien de comer á 1500 pobres.

Ciudadela protestó contra el acto que en Mahón se realizaba, y acudieron los ciudadelanos al monarca mismo para que les autorizara el nombramiento de un comisionado que debería pasar á Palma, con el fin de prestar allí juramento de fidelidad en nombre de la Isla entera. Llegó la autorización y en su consecuencia fué nombrado el barón de Lluriach para representar á Menorca. Esta concesión parece que por entonces fué suficiente para aplacar las animosidades; sin embargo, no tardaremos mucho en ver otra vez como nacen nuevas discordias entre mahoneses y ciudadelanos.

Se sucedieron por entonces varios años de malas cosechas, los cuales, unidos á la paralización que sufría el comercio, hicieron que el estado de la Isla fuese nada próspero, aumentando si cabe las privaciones que sufrían los menorquines, al tener que suministrar víveres á la armada española que, junto con la inglesa, tenían sitiado á Tolón, pues España é Inglaterra, enem-